
ريا�ض عواد 

قال رئيس مجلس الأمة مرزوق 
الغانم إنه تسلم طلبا موقعا من 10 
نواب بطرح الثقة في نائب رئيس 
مجلس ال���وزراء وزي��ر الداخلية 
وزي���ر ال���دول���ة ل��ش��ؤون مجلس 
ال��وزراء أنس الصالح، وذل��ك إثر 
الاستجواب الموجه له من النائب 

محمد هايف.
وأوضح الغانم أنه »وفقًا للمادة 
)102( من الدستور والمادة )144( 
من اللائحة الداخلية لمجلس الأمة 
لا يجوز للمجلس أن يصدر قراره 
في ھذا الطلب قبل سبعة أي��ام من 
تقدیمه« مضيفًا »وعليه سيتم 
التصويت على طلب طرح الثقة في 
جلسة خاصة يوم الخميس الموافق 

10 سبتمبر الجاري«.
وأع��ل��ن ال��غ��انم أن ال��ن��واب 
الموقعين على طلب ط��رح الثقة 
هم: خالد العتيبي وثامر السويط 
وع��ب��دال��ك��ريم ال��ك��ن��دري ومحمد 
المطير ونايف الم��رداس وحمدان 
العازمي وعادل الدمخي وعبدالله 
فهاد وشعيب المويزري ومحمد 
هايف. وك��ان المجلس قد ناقش 
الاستجواب الموجه من النائب 
محمد ه��اي��ف إل��ى ن��ائ��ب رئيس 
مجلس ال��وزراء وزي��ر الداخلية 
وزي���ر ال��دول��ة ل��ش��ؤون مجلس 
ال�����وزراء أن���س ال��ص��ال��ح خ��لال 

جلسة مجلس الأمة مساء امس .
وي���ت���ض���م���ن الاس���ت���ج���واب 
محورين هما انتهاك الخصوصية 
ب��ال��ت��ج��س��س وال��ت��ن��ص��ت على 
الم��واط��ن��ين م���ن دون س��ن��د من 
ال��ق��ان��ون، والتستر على بعض 
الجرائم الجنائية ومرتكبيها في 
إدارت���ي أم��ن ال��دول��ة والجنائية 
ومكافأتهم بالترقية والمنصب 

الإشرافي.
 وك��ان مجلس الأم��ة قد ناقش  
في جلسته العادية مساء أمس 
الأول الاس��ت��ج��واب الم��ق��دم من 
النائب محمد هايف إل��ى نائب 
رئ��ي��س مجلس ال����وزراء وزي��ر 
الداخلية ووزير الدولة لشؤون 
مجلس ال����وزراء أن��س الصالح 
والم��ك��ون م��ن محورين )انتهاك 
الخ���ص���وص���ي���ة ب��ال��ت��ج��س��س 
والتنصت على الم��واط��ن��ين من 
دون سند من القانون، والتستر 
على بعض الج��رائ��م الجنائية 
ومرتكبيها في إدارتي أمن الدولة 
والجنائية ومكافأتهم بالترقية 

والمنصب الإشرافي(.
وقال النائب محمد هايف في 
م�رافعته خ��لال الاستجواب إن 

المجلس والح��ك��وم��ة ف��ي مركب 
واحد اسمه الكويت وعلى الجميع 
أن يحافظ عليها من الغرق، لذلك 
فإن الأخطاء الفادحة التي تمس 
أم��ن البلاد أو كرامة المواطن أو 
الح��ري��ات الشخصية لا یمكن 
المجاملة فيها ولا التغاضي عنها .

وأوض���ح أن المناصب ليست 
تشريفًا إنم��ا ه��ي تكليف، ومن 
يكلف بالمنصب يجب أن يكون 
حريصًا أمينًا على الدولة وعلى 
الشعب وليس من حقه أن يتنازل 

عن حق الشعب والدولة .
وش����دد ه��اي��ف ع��ل��ى أن أي 
مسؤول يحاول الوزير حمايته 
يجب أن يحاسب ال��وزي��ر وأي 
وزي��ر تح��اول الحكومة حمايته 
تحاسب الحكومة، معتبرا أنه 
»لو قام الوزير بدوره لما وصلنا 

لهذا الاستجواب«.
وب��ين أن محاور الاستجواب 
تختلف عن الاستجواب السابق 
للوزير نهائيًّا وأن هذه المساءلة 
تبدأ منذ أن كشف وزي��ر الدولة 
ل��ش��ؤون مجلس الأم���ة م��ب��ارك 
الحريص عن وج��ود تسريبات 

وتاريخها.
وقال هايف: إن الوزير مبارك 
الح��ري��ص أعلن أن التسريبات 
م��دت��ه��ا أرب����ع س���اع���ات وأن��ه��ا 
م���وج���ودة ف��ي الأم���ان���ة العامة 
لمجلس الأمة لكن ما اطلعنا عليه 
يقارب ساعتين ولا يتضمن الجزء 
الخ���اص ب��ال��ص��ن��دوق الماليزي 
وم����ا دار ح���ول���ه م���ن ن��ق��اش، 
وأض����اف م��ت��س��ائ��لًا » ه��ل سلم 

الوزير التسجيل ناقصًا ومسح 
التسجيلات المسربة«؟

وأش��ار إل��ى أن الأح���داث التي 
تمت لم تجد ق��رارا صائبا ولذلك 
ضج الشارع الكويتي ولو اتخذ 
ال��وزي��ر ق���رارًا في وقته لأصبح 
محل دعم وإشادة من قبل الشعب 

والنواب.  
وق��ال: إن وزي��ر الداخلية بين 
أن��ه تسلم التسجيلات في شهر 
ف��ب��راي��ر الم��اض��ي لكن ه��ل اطلع 
عليها؟ ، معتبرا ان اطلاعه عليها 
تعني التواطؤ لأن الإحالة للنيابة 
جاءت متأخرة أو أنه لا يعلم عن 

ما يجري في وزارته.
وق��ال ه��اي��ف: لا يوجد شيء 
بيني وبين الوزير لكن مرور تلك 
الأح��داث أمر في غاية الصعوبة 
في ظل دولة مؤسسات وحكومة 
وب��رلم��ان. ول��ف��ت ه��اي��ف إل��ى أن 
ج��ریم��ة ال��ت��ج��س��س ن��ه��ى عنها 
القرآن قبل الدستور والقوانين 
وأن الشرطة هي الجهة المختصة 
بحفظ النظام ومنع الجرائم، لكن 
عندما يتورط جهاز أمني مهم في 
جریمة التنصت على المواطنين 
فهو أمر خطير، معتبرا أن الوزير 
ل��م يتخذ الإج���راء المطلوب بما 

يتناسب مع خطورة الحدث. 
وت����س����اءل: ه���ل م���دي���ر أم��ن 
الدولة لا يعرف قوانين الحماية 
وال��س��ري��ة ح��ت��ى يتنصت على 
الناس؟ وهل الوزير قام بتحريز 
أجهزة التنصت، وهل اتخذ قرارًا 
بشأن الوافدين الثمانية الذين 

يتنصتون على أهل الكويت؟

وأض����اف ه��اي��ف أن ال��وزي��ر 
ت��ع��ام��ل ب��ن��ف��س الأس���ل���وب مع 
الضابط الذي أتلف ٦٠ ألف ملف 
تحمل الطابع ال��س��ري، وح��اول 
اختراق ١٢ ألف حاسوب ببرنامج 
غير ش��رع��ي للتحكم بالملفات، 
م��ش��ي��رًا إل��ى أن وك��ي��ل المباحث 
الجنائية السابق قدم كتابًا بما 
قام به هذا الضابط كما أن تقرير 
لجنة التحقيق أثبت بأنه إهمال 
يستحق المحاسبة، لكن الوزير 
اكتفى بنقل هذا الضابط إلى إدارة 

الرقابة والتفتيش
الصالح :الوقائع التي ذكرت 

بالاستجواب لم تقع في عهدي 
وق���ال ن��ائ��ب رئ��ي��س مجلس 
ال���وزراء وزي��ر الداخلية ووزي��ر 
الدولة لشؤون مجلس ال��وزراء 
أن���س ال��ص��الح��خ��لال رده على 
الاستجواب: إن كل الوقائع التي 
ذك��رت بالاستجواب لم تقع في 
عهده وتمت قبل توليه ال��وزارة 
وأن��ه��ا نوقشت ف��ي الاستجواب 
السابق وف��ي جلسة ط��رح الثقة 
وأن اتهامه بالتستر على هذه 

الجرائم يجافي الواقع.
وأض��������اف أن�����ه ي��ت��ف��ق م��ع 
المستجوب من الناحية الشرعية 
وال���دس���ت���وري���ة وال��ق��ان��ون��ي��ة 
ال��واض��ح��ة ع��ن ح��رم��ة التنصت 
والتجسس، لكنه لم يتستر على 
من قاموا بهذا الفعل أو منحهم 

مناصب إشرافية.
وأوض����ح أن م��ا تسلمه في 
فبراير الماضي يتعلق بتحريات 
ب���ش���أن م���وض���وع ال��ص��ن��دوق 
الماليزي فقط، مؤكدًا أنه لا يعلم 
بموضوع التنصت قبل الاطلاع 
على تفريغ التسجيلات في يوم 

الأربعاء الموافق ١٩ أغسطس.
وأك��د أن قضية التسريبات 
مخالفة صريحة للدستور، 
م��ش��ي��را إل���ى أن���ه أم���ر ب��إج��راء 
تحقيق عاجل بشأنها من قبل 
لج���ان تحقيق مستقلة، وتم 
على إثره وقف مدير أمن الدولة 
وإحالة القضية برمتها للنيابة.

وأض���اف أن ترقية مدير أمن 
ال���دول���ة تم��ت ق��ب��ل ت��س��ل��م ملف 
التسريبات وكانت ترقية جماعية 

شملت ١٩٩ ضابطًا.
وق�����ال ال���ص���ال���ح: إن سمو 
نائب الأمير وولي العهد أكد في 
خطابه متابعته شخصيًّا لملف 
ال��ت��س��ري��ب��ات، م��ؤك��دا أن��ه يرفع 
لسموه تقارير دورية بهذا الشأن 

وأن القضية أمام النيابة.
وق��ال الصالح: إن مدير أمن 
ال���دول���ة ت��ق��دم ل��ل��ت��ق��اع��د وتم��ت 
الموافقة على ذل��ك وفقا لقانون 
الشرطة، لافتا إل��ى أن الترقية 
تمنح ل��ه وفقا لقانون الشرطة 
أيضًا وأن الإحالة للتقاعد لا تعني 

التنصل من العقوبة الجنائية.
وأب����دى ال��ص��ال��ح اس��ت��ع��داده 
لتزويد لجنة التحقيق البرلمانية 
بالتسجيلات، م��ؤك��دًا أن هناك 
تسجيلات أخرى كثيرة لدى أمن 
الدولة وأنه لا يعلم ما الذي سرب 

منها وما لم يسرب.
واعتبر أنه يستجوب بسبب 
اتخاذه ق��رارات إصلاحية وتبين 
ذلك في المحور الثاني بشأن إتلاف 
الملفات التي حدثت في 2018 قبل 

توليه وزارة الداخلية.
وأوضح أنه شكل لجنة تحقيق 
في 10 يونيو بشأن الضابط الذي 
أتلف الملفات وأن الواقعة تعود 

إلى أكثر من عامين.
وبين أن تقرير اللجنة أشار إلى 
عدم وجود اختراق للسيرفر وأنه 
لم يكتف بذلك بل أحال الضابط 
إلى النيابة وتم الاكتفاء بنقله إلى 

خارج الأمن الجنائي
ه��اي��ف ال��وزي��ر : تقاعس عن 

حسم ملف »الجنسيات المزورة« 
وق��ال النائب محمد هايف إن 
نائب رئيس مجلس الوزراء وزير 
الداخلية ووزي��ر الدولة لشؤون 
مجلس ال��وزراء أنس الصالح  لم 
يتخذ إج��راءات بشأن قضية بيع 
الجناسي والج����وازات الم���زورة 
على البدون لا سيما بعد وجود 
أدل��ة تثبت ت��ورط أشخاص بهذا 

الموضوع. وأوض��ح هايف خلال 
تعقيبه على رد الوزير أنه سبق 
أن تح��دث م��ع ال��وزي��ر ع��ن ملف 
الجناسي والج����وازات الم���زورة 
وس��ل��م��ه ت��ق��ري��ر لج��ن��ة ح��ق��وق 
الإن��س��ان وب���ين ل��ه أن التقرير 
تضمن أح��د متهمي الصندوق 
الماليزي واعترافه بشراء ٥٠٠٠ 
جنسية من جزر القمر وتسليمه 
٢٠٠ مليون دولار عبر شخص 
وسيط متسائلا »كيف تتقاعس 
عن هذا الملف؟ هل من المعقول أنك 
تح��ارب جرائم الإقامات دون أن 
تحاسب المزورين«؟ ولفت هايف 
إلى أنه كان الأجدى بالوزيرعدم 
التهاون بهذا الملف كما تم بملف 
بيع الجناسي المزورة ل�)البدون(، 
مشيرا إل��ى أن��ه طلب من الوزير 
إحالة هذا الملف إلى النيابة ولم 

يحرك ساكنًا.
وأضاف أن )البدون( اشتروا 
جنسيات بناء على إعلانات عن 
ه��ذه الجنسيات ك��ان��ت هنا في 
الكويت، لكن لا الداخلية تعترف 
بها ولا الجهاز المركزي للمقيمين 
بصورة غير قانونية ولا وزاره 
الدفاع، والسفارات أعطتهم كتبًا 

أن هذه الجنسيات مزورة.
وأشارهايف إلى أن مسؤولية 
الوزير واضحة في هذه القضية 
من الناحية الشرعية والأخلاقية، 
معتبرًا أن التقاعس ف��ي حسم 
هذا الملف بمثابة التستر على من 

تورط فيه وقام بهذا الفعل.
وب��ين هايف أن ردود الوزير 
على محاور الاستجواب غريبة 
ج���دًّا وه��ن��اك تملص م��ن قضية 
إتلاف الملفات وأيضًا من تسريبات 
أمن الدولة التي يقول عنها الآن 

إنها ودية .
وأوض��ح هايف أنا أحمل الكل 
مسؤوليته أمام هذه التجاوزات 
طبقًا لنصوص الدستور والقانون 

وقبلها الشريعة. 
الصالح : »الجوازات المزورة« 

قضية سقطت بالتقادم 
 وق���ال ن��ائ��ب رئ��ي��س مجلس 

ال����وزراء وزي���ر الداخلية وزي��ر 
الدولة لشؤون مجلس ال��وزراء 
أن��س الصالح، إن الوقائع التي 
تتعلق ب��الج��وازات الم��زورة تمت 
قبل توليه الحقيبة ال��وزاري��ة 
وتحديدًا في السنوات من 1996 

وحتى 2009.
وب��ين ال��وزي��ر، ف��ي رده على 
تعقيب المستجوب على مرافعته، 
أن مجلس الأمة كلف لجنة حقوق 
الإن��س��ان ب��إج��راء تحقيق حول 
هذا الموضوع وأن اللجنة رفعت 
ت��ق��ري��ره��ا وتم���ت م��ن��اق��ش��ة ه��ذا 
التقرير ف��ي 2017 وك���ان ق��رار 
المجلس ه��و ع��دم الم��واف��ق��ة على 

التقرير. 
وأض���اف أن القضية أحيلت 
إل��ى هيئة مكافحة الفساد وتم 
تكليف دي��وان المحاسبة للتأكد 
من المساس بالمال العام، مشيرا 
إلى أن القضية انتهت جنائيًّا منذ 

خمس سنوات وسقطت بالتقادم.
وفيما يتعلق بالتسجيلات 
ق��ال الصالح إن��ه على استعداد 
لإط��لاع النواب على كل ما لديه، 
داعيا إياهم للاطلاع على التقرير 

الخاص بالقضية.
وأك��د الصالح من جهة أخرى 
أنه اتخذ إجراءات تجاه الصندوق 
الماليزي من خ��لال البروتوكول 
الموقع مع وحدة التحريات المالية.
وعن بطاقات البدون المنتهية 
خلال أزم��ة كورونا أكد الصالح 
أن��ه تم��ت مخاطبة  ك��ل الجهات 
ب��ت��م��دي��د ص��لاح��ي��ة ال��ب��ط��اق��ات 
ك��ي يتمكنوا م��ن الح��ص��ول على 

الخدمات كافة

العتيبي مؤيداً 
للاستجواب 

وتحدث النائب خالد العتيبي 
م��ؤي��دا للاستجواب، م��ؤك��دا أن 
وزي���ر ال��داخ��ل��ي��ة ج��س��د المشهد 
الح��ق��ي��ق��ي ل��ت��م��س��ك الم���س���ؤول 
ب��الم��ن��ص��ب، لاف��تً��ا إل���ى أن ه��ذا 
التمسك بالمنصب الذي نراه من 

الوزير بعد الاستجوابين يثير 
الاس��ت��غ��راب. وق���ال العتيبي:  
أس��ت��غ��رب ع���دم ت��ق��دي��ر ال��وزي��ر 
الوضع في البلد وع��دم تحمله 
المسؤولية السياسية«، مشيرا 
إل���ى أن ه��ن��اك وزراء سابقين 
ق��دروا ه��ذه المسؤولية وقدموا 
استقالاتهم حفاظا على أسمائهم 
في قضايا أقل ض��ررًا من قضية 

التجسس. 
وأك������د ال��ع��ت��ي��ب��ي أن ه���ذا 
الاس��ت��ج��واب كلفته عالية ج��دًّا 
م��ش��ددًا على ض���رورة أن يقدم 
وزي�����ر ال��داخ��ل��ي��ة اس��ت��ق��ال��ت��ه 
خاصة أن ه��ذه الأزم��ة أكبر من 
أن نحتويها وستبقى آث��اره��ا 

موجودة .
وأف��اد العتيبي أن هناك أكثر 
م��ن أل���ف م��ل��ف م��ف��ق��ود ف��ي أم��ن 
الدولة من الممكن أن يكون منها ما 

يخص الصندوق الماليزي .
ال����دق����ب����اس����ي م���ع���ارض���ا 

للاستجواب 
من جانبه تحدث النائب علي 
الدقباسي معارضا للاستجواب، 
م��ؤك��دا أن���ه م��ن ال��ظ��ل��م تجاهل 
الإنجازات الحكومية خلال الستة 

أشهر الأولى.
وق���ال: إن سمو نائب الأمير 
أكد حرصه بشأن هذا الملف لكن 
»ل��أس��ف بعض ال��ن��واب همهم 

يطيح أنس الصالح .
وأك��د أن وزي��ر الداخلية أنس 
الصالح يدفع ثمن الإج���راءات 
الجريئة التي اتخذها، لافتًا إلى 
أن كل ما ذك��ر من قضايا يعود 

لسنوات سابقة لعهد الوزير.
وب���ين أن ق��ض��اي��ا الجناسي 
الم���زورة تم قبل ١٨ سنة، فأين 
النواب من ال���وزراء السابقين؟ 
مستطردا ب��ال��ق��ول: ال��وزي��ر لن 
يبقى وح��ده وسندافع عنه بكل 

بسالة .
وأوضح أن المعالجات لا يجب 
أن تكون بهذا الشكل وأبطال 
امن الدولة يستحقون الإش��ادة، 

وليس التشكيك.
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عبدالله الكندري: أستغرب رد الحكومة لقانون
 مكافأة نهاية الخدمة للعاملين في القطاع الخاص

استغرب النائب عبدالله الكندري رد الحكومة قانون مكافأة 
نهاية الخدمة للعاملين بالقطاع الخاص رغم أنه لا يكلفها دينارا 

واحدا، متسائلا: فلماذا تقوم الحكومة بردّه بعد أن أقرّه المجلس 
بمداولتين؟! وق��ال: سأظل على موقفي الداعم لموظفي ھالقطاع 

الخاصھ ورافضاً لأي موقف حكومي يحمي جيب التجّار والبنوك 
على حساب العدالة ومستحقات الكويتيين.

10 نواب تقدموا بطلب طرح الثقة بوزير الداخلية الغانم: 

أنس الصالح: الوقائع التي ذكرت بالاستجواب لم تقع
 في عهدي .. واتخذت إجراءات بشأنها 

ع����ن����ه����ا ال������ت������غ������اض������ي  يم������ك������ن  لا  الم��������واط��������ن��������ين  وح����������ري����������ات  ك���������رام���������ة  أو  ال���������وط���������ن  أم�����������ن  تم���������س  ال�������ت�������ي  الأخ����������ط����������اء  ه�������اي�������ف 

وزير الداخلية أنس الصالحمحمد هايف مرزوق الغانم
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